

2

Jueves 4-2-89 (Folios 89)

## CAMARADAS DE LA JUNTA NACIONAL,

AL INICIARSE ESTE ENCUENTRO, DOY LA BIENVENIDA A TODOS LOS MIEMBROS DE ESTA JUNTA, MÁXIMA AUTORIDAD DE NUESTRO PARTIDO DESPUÉS DEL CONGRESO NACIONAL, LLAMADA POR LOS ESTATUTOS A "DETERMINAR LAS ORIENTACIONES, OBJETIVOS Y POLÍTICAS DE ACCIÓN DEL PARTIDO".

QUIENES HEMOS SIDO HONRADOS CON LA CONFIANZA DE NUESTROS CAMARADAS PARA INTEGRAR ESTA JUNTA, A FIN DE QUE EN TODO HAGAMOS LO QUE, CONFORME A NUESTROS PRINCIPIOS HUMANISTAS CRISTIANOS, CREAMOS ~~UNA~~ MEJOR PARA CHILE, TENEMOS LA GRAVE PERO HERMOSA RESPONSABILIDAD DE PROCURAR, EN CONCIENCIA, INTERPRETAR DEL MEJOR MODO LOS ANHELOS MÁS PROFUNDOS DE NUESTRAS BASES, QUE SE IDENTIFICAN Y EXPRESAN EL SENTIR PROFUNDO DEL PUEBLO CHILENO.

NO LLEGAMOS AQUÍ PARA SERVIR INTERESES DE PERSONAS NI DE GRUPOS, NI NINGUNA CLASE DE AMBICIONES. HEMOS SIDO ELEGIDOS PARA PROCURAR CONSTRUIR, DENTRO DE LAS CIRCUNSTANCIAS PROPIAS DEL MOMENTO HISTÓRICO QUE VIVIMOS, UNA PATRIA CADA DÍA MÁS ACORDE CON LOS VALORES E IDEALES QUE CONSTITUYEN NUESTRA RAZÓN DE SER. LA DEMOCRACIA CRISTIANA NACIÓ Y EXISTE PARA CONSTRUIR EN CHILE UNA NUEVA SOCIEDAD, VERDADERAMENTE HUMANA, LIBRE, JUSTA Y SOLIDARIA. ESE ES NUESTRO FIN; JAMÁS DEBEMOS OLVIDARLO. ESE ES EL NORTE QUE DEBE GUÍAR NUESTRA CONDUCTA Y NUESTRAS DECISIONES, Y PARA ALCANZARLO DEBEMOS PONER LO MEJOR DE CADA UNO DE NOSOTROS, PROCURANDO SUPERAR LAS LIMITACIONES Y FLAQUEZAS DE NUESTRA CONDICIÓN HUMANA.

EN ESTA OPORTUNIDAD, NOS REUNIMOS PARA ADOPTAR IMPORTANTES DECISIONES. NO SE TRATA SÓLO DE ELEGIR LA PERSONA QUE PROPONDREMOS A NUESTROS ALIADOS DE LA CONCERTACIÓN DE PARTIDOS POR LA DEMOCRACIA PARA ENCABEZAR EL PRÓXIMO GOBIERNO DE RECONSTRUCCIÓN DEMOCRÁTICA. DEBEMOS, ASÍMISMO, DETERMINAR NUESTROS CRITERIOS FUNDAMENTALES SOBRE LA NATURALEZA Y LAS TAREAS DE ESE GOBIER-

NO Y RESOLVER SOBRE LAS RECTIFICACIONES QUE NUESTRA CONVIVENCIA PARTIDARIA REQUIERE PARA PONERNOS A LA ALTURA DE NUESTRAS RESPONSABILIDADES.

### CHILE NOS MIRA

CHILE NOS MIRA. NUESTROS AMIGOS, CON PERPLEJIDAD E IMPACIENCIA. NUESTROS ADVERSARIOS, CON COMPLACENCIA E IRONÍA. HACE YA TIEMPO QUE DEBIMOS EFECTUAR ESTA REUNIÓN. NUESTRO RETARDO HA CAUSADO DAÑOS A LA LUCHA COMÚN DE LOS PARTIDOS DEMOCRÁTICOS Y, SOBRE TODO, A NOSOTROS MISMOS. MÁS PERJUICIO AÚN NOS HA CAUSADO EL ESPECTÁCULO QUE DIMOS CON LAS PENOSAS INCIDENTIAS DE NUESTRO PROCESO ELECTORAL INTERNO.

FUIMOS, DURANTE MUCHO TIEMPO, UN PARTIDO DE AMIGOS, CARACTERIZADO POR NUESTRA REAL CAMARADERÍA. LA FRATERNIDAD ENTRE LOS DEMÓCRATA CRISTIANOS, POR ENCIMA DE NUESTRAS DIFERENCIAS, LLAMABA LA ATENCIÓN A QUIENES NOS MIRABAN. DESDE LOS TIEMPOS DE LA FALANGE NACIONAL, PROCURAMOS SEGUIR EL CONSEJO DE SAN PABLO A LOS PRIMEROS CRISTIANOS, DE OBSERVAR UNA CONDUCTA QUE SUSCITARA EN LOS DEMÁS LA HERMOSA EXCLAMACIÓN : " MIRAD COMO SE QUIEREN "

¿ QUÉ PUDO PASAR PARA QUE AHORA LA DESCONFIANZA, LA SOSPECHA Y ODIOSOS SENTIMIENTOS HAGAN NIDO ENTRE NOSOTROS ?

QUIZÁS TANTOS AÑOS DE DICTADURA NOS HAN CONTAGIADO CON SU LÓGICA DEL PODER. PERO ESTA ES LA NEGACIÓN DE NUESTRO ESPÍRITU. PARA NOSOTROS, DEMÓCRATA CRISTIANOS, EL PODER ES SÓLO UN MEDIO PARA SERVIR AL PUEBLO; JAMÁS UN FIN. LA CONSTITUCIÓN EN NUESTRO SENO DE GRUPOS DE PODER ES CONTRARIA A LA ESENCIA DE NUESTRO SER COMO PARTIDO. LA DESCALIFICACIÓN PERSONAL, LA SUPOSICIÓN DE INTENCIONES, LA HOSTILIDAD EN EL TRATO, SON INCOMPATIBLES NO SÓLO CON LA CAMARADERÍA DEMÓCRATA CRISTIANA, SINO TAMBIÉN CON LOS PRINCIPIOS MISMOS QUE DECIMOS PROFESAR.

TODOS NOSOTROS HEMOS RECIBIDO LA CARTA EN QUE NUESTROS CAMARADAS JAIME CASTILLO, DOMINGO SANTA MARÍA Y FRANCISCO CUMPLIDO FORMULAN SERIAS REFLEXIONES A ESTE RESPECTO E INTERPELAN CON ELLAS A NUESTRAS CONCIENCIAS, OJALÁ TODOS ESCUCHEMOS SU LLAMADO CON HUMILDAD Y BUEN ESPÍRITU. POR MI PARTE, YO LO ACOJO FRANCAMENTE Y SI A ALGÚN CAMARADA HE PODIDO OFENDER EN NUESTROS DEBATES, LE PIDO PÚBLICAS DISCULPAS. POR TEMPERAMENTO, REACCIONO CON VEHEMENCIA CUANDO SE PONE EN DUDA MI CORRECCIÓN O ME SIENTO INJUSTAMENTE AGREDIDO; PERO JAMÁS ABRIGO ODIOSIDADES CONTRA NADIE.

LA TRASCENDENCIA DE LAS DECISIONES QUE DEBEMOS TOMAR EN ESTA OCASIÓN EXIGE DE NOSOTROS LA MÁXIMA RESPONSABILIDAD. COMO CRISTIANOS QUE SOMOS, PIDAMOS AL SEÑOR QUE NOS ILUMINE Y FORTALEZCA PARA HACERLO BIEN.

### LA TAREA DE LOS DEMOCRATAS

¿ HAN PENSADO UDS., SERIAMENTE, EN LA MAGNITUD DE LAS TAREAS QUE TENEMOS POR DELANTE ?

EL TRIUNFO DEL 5 DE OCTUBRE ABRIÓ AL PUEBLO CHILENO EL CAMINO HACIA LA DEMOCRACIA, PERO TENEMOS QUE RECORRER ESE CAMINO PARA LLEGAR A ELLA. Y NO ES PRECISAMENTE UN CAMINO FÁCIL, COMO LOS HECHOS SE ESTÁN ENCARGANDO DE DEMOSTRARLO.

MAÑANA SE ENTERAN CUATRO MESES DESDE QUE LA MAYORÍA DE LOS CHILENOS DIJO NO A PINOCHET Y SU RÉGIMEN. PERO PINOCHET SIGUE GOBERNANDO E IMPONIENDO AL PAÍS MEDIDAS PARA CONSOLIDAR Y REFORZAR ESE RÉGIMEN QUE EL PUEBLO REPUDIÓ.

EL 14 DE OCTUBRE LOS PARTIDOS CONCERTADOS POR LA DEMOCRACIA FORMULAMOS AL PAÍS UNA PROPUESTA PÚBLICA PARA UN A-

CUERDO NACIONAL POR LA DEMOCRACIA Y EL CONSENSO CONSTITUCIONAL QUE PERMITIERA AL PUEBLO CHILENO REALIZAR UN PROCESO DE TRANSICIÓN DESDE LA DICTADURA HACIA UN SISTEMA DEMOCRÁTICO POR UN CAMINO CONVENIDO ENTRE TODOS. PROPUSIMOS PARA EL EFECTO ALGUNAS REFORMAS BÁSICAS A LA CONSTITUCIÓN Y AL SISTEMA ELECTORAL, Y DEMANDAMOS DEL GOBIERNO ALGUNOS GESTOS QUE CONTRIBUYERAN A LA RECONCILIACIÓN NACIONAL Y A LA TRANQUILIDAD SOCIAL.

HASTA AHORA, EL RÉGIMEN NO SE HA DADO NI SIQUIERA POR ALUDIDO DE NUESTRAS PROPUESTAS. AÚNQUE PEDIMOS AUDIENCIA AL SR. MINISTRO DEL INTERIOR PARA TRATAR EL TEMA DE LA REFORMA CONSTITUCIONAL, ENVIÁNDOLE NUESTRO PROYECTO, ESA AUDIENCIA NOS FUÉ DENEGADA CON UN FÚTIL PRETEXTO. TODO REVELA QUE DE PARTE DE PINOCHET Y SU ENTORNO NO EXISTE LA MENOR DISPOSICIÓN A FACILITAR EL TRÁNSITO CONSENSUAL HACIA LA DEMOCRACIA; POR EL CONTRARIO, SUS ACTUACIONES DEMUESTRAN MÁS BIEN EL ÁNIMO DE ATRINCHERARSE EN EL SISTEMA AUTORITARIO Y ROBUSTECERLO CON ACCIONES TENDIENTES A IMPEDIR O DIFICULTAR SU ULTERIOR CAMBIO.

LOS PROYECTOS QUE SE INTENTA CONCRETAR RESPECTO AL BANCO CENTRAL Y A LA TELEVISIÓN, LAS INICIATIVAS PARA PRIVATIZAR EMPRESAS PÚBLICAS Y DIVERSAS MEDIDAS IMPUESTAS POR LA RECIENTE LEY MISCELÁNEA COMPLEMENTARIA DEL PRESUPUESTO QUE AFECTAN O INMOVILIZAN PARA EL FUTURO EL USO DE RECURSOS DEL ESTADO, ACELERAN EL PROCESO PRIVATIZADOR O ESTÁN DESTINADAS A GENERAR PRESIONES SOCIALES - DENUNCIADAS CIRCUNSTANCIALMENTE HACE POCOS DÍAS POR LOS INDEPENDIENTES POR EL CONSENSO DEMOCRÁTICO QUE PRESIDE ALEJANDRO HALES - , CONSTITUYEN DEMOSTRACIONES INEQUÍVOCAS DE QUE EL RÉGIMEN QUIERE ENTREGAR EL PAÍS DE TAL MODO AMARRADO POR SU ESQUEMA INSTITUCIONAL Y ECONÓMICO, QUE SE HAGA

PRACTICAMENTE IMPOSIBLE AL FUTURO GOBIERNO CUMPLIR SU PROGRAMA DE DEMOCRATIZACIÓN.

DENUNCIAMOS, UNA VEZ MÁS, ESTA ACTITUD COMO REÑIDA CON ESENCIALES PRINCIPIOS DE MORAL PÚBLICA. QUIENES GOBIERNAN NO ADMINISTRAN LO SUYO PROPIO Y, EN CONSECUENCIA, NO PUEDEN HACER CON EL ESTADO LO QUE LES DÉ LA GANA.

EL ESTADO PERTENECE A TODOS Y CUANDO LA MAYORÍA HA DICHO CLARAMENTE, COMO LO HICIMOS LOS CHILENOS EN EL PLEBISCITO, QUE RECHAZAMOS EL RÉGIMEN IMPERANTE, ÉSTE NO PUEDE APROVECHAR EL TIEMPO DE CONSUELO QUE A SÍ MISMO SE DIÓ PARA CONSOLIDAR POLÍTICAS REÑIDAS CON LA VOLUNTAD MAYORITARIA DEL PUEBLO.

FRENTE A ESTA REALIDAD, SIN PERJUICIO DE LAS NECESARIAS ACCIONES DE DEFENSA, DE DENUNCIA Y DE RESPALDO A LOS SECTORES SOCIALES AFECTADOS EN CADA CASO, LOS PARTIDOS DEMOCRÁTICOS ESTAMOS ABOCADOS A LA NECESIDAD DE PREPARARNOS PARA CONSEGUIR UN TRIUNFO CATEGÓRICO EN LAS ELECCIONES DE DICIEMBRE PRÓXIMO, PARA CONQUISTAR NO SÓLO EL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA, SINO TAMBIÉN LA MAYORÍA PARLAMENTARIA INDISPENSABLE PARA HACER LOS CAMBIOS QUE EL PAÍS REQUIERE PARA SU DEMOCRATIZACIÓN.

EN ESTE CONTEXTO, LAS REFORMAS CONSTITUCIONALES PLANTEADAS POR LA CONCERTACIÓN Y LAS DEMÁS NECESARIAS PARA LLEGAR A UN RÉGIMEN PLENAMENTE DEMOCRÁTICO, DEBERÁN INCORPORARSE A LA PLATAFORMA ELECTORAL DE LOS PARTIDOS DEMOCRÁTICOS A FIN DE QUE, AL ELEGIR A SUS FUTUROS MANDATARIOS, EL PUEBLO SE PRONUNCIE EXPLÍCITAMENTE A FAVOR DE ESAS REFORMAS.

PERO NO BASTARÁ CON OBTENER UN TRIUNFO CONTUNDE EN LOS COMICIOS DE FIN DE AÑO. SERÁ INDISPENSABLE ASEGURAR

AL FUTURO GOBIERNO Y A SU MAYORÍA PARLAMENTARIA, UN SÓLIDO RESPALDO CIUDADANO DE APOYO POPULAR Y DE DISCIPLINA SOCIAL, QUE LE PROPORCIONE EL PODER POLÍTICO Y MORAL NECESARIO PARA QUE PUEDA REALIZAR SUS TRASCENDENTES COMETIDOS.

### LOS DESAFÍOS DEL FUTURO GOBIERNO

TRES SON LOS GRANDES DESAFÍOS QUE EL GOBIERNO DE RECONSTRUCCIÓN DEMOCRÁTICA DEBERÁ ENCARAR PARA CUMPLIR SU MISIÓN DEMOCRATIZADORA.

EN PRIMER LUGAR, LAS REFORMAS CONSTITUCIONALES Y LEGALES INDISPENSABLES PARA DEMOCRATIZAR LAS INSTITUCIONES DEL ESTADO Y ABRIR CAUCES EFECTIVOS DE PARTICIPACIÓN DEL PUEBLO EN LOS DISTINTOS ASPECTOS DE LA VIDA NACIONAL.

EN SEGUNDO LUGAR, ADOPTAR LAS MEDIDAS Y LLEVAR ADELANTE LAS POLÍTICAS INDISPENSABLES PARA ESTABLECER CRITERIOS DE JUSTICIA SOCIAL Y SOLIDARIDAD EN EL ÓRDEN ECONÓMICO. ESTE RÉGIMEN DEJARÁ UNA GRAN "DEUDA SOCIAL" CON LOS POBRES DE CHILE, QUE PARA MILLARES DE CHILENOS SIGNIFICA CESANTÍA, REMUNERACIONES QUE NO ALCANZAN, DIFICULTADES A MENDOSO INSUPERABLES PARA ATENDER LA SALUD O EDUCAR A LOS HIJOS, FALTA DE VIVIENDA DIGNA, APARTE DE POSTERGACIONES, VEJÁMENES O ARBITRARIEDADES.

ESTÁ HOY CLARO PARA TODOS QUE PARA CUMPLIR ESTOS OBJETIVOS NO BASTARÍAN MEDIDAS REDISTRIBUTIVAS. REDISTRIBUCIÓN SIN CRECIMIENTO ES PAN PARA HOY Y HAMBRE PARA MAÑANA, PUESTO QUE ACARREA PROCESOS DE INFLACIÓN, CRISIS E INESTABILIDAD Y FRENA LOS MECANISMOS DE AHORRO E INVERSIÓN INDISPENSABLES PARA IMPULSAR EL DESARROLLO. CHILE NECESITA CRECER Y MODERNIZARSE; PERO HA DE HACERLO DE MODO QUE NO BENEFICIE SÓLO A UNA MINORÍA - COMO HA ESTADO OCURRIENDO - SINO A LA GRAN MASA DE LOS CHILENOS.

POR IMPERATIVO INELUDIBLE DE JUSTICIA Y, TAMBIEN, PARA QUE LA MAYORÍA DE LOS CHILENOS Y, SOBRE TODO, LOS SECTORES MÁS POSTERGADOS, SE IDENTIFIQUEN FIRMEMENTE CON LA DEMOCRACIA, SERÁ INDISPENSABLE QUE EL FUTURO GOBIERNO PONGA EN PRÁCTICA PROGRAMAS ESPECIALES QUE, EN UN PLAZO RAZONABLE, ALIVIEN LOS PROBLEMAS Y MEJOREN LA CONDICIÓN DE VIDA DE QUIENES HOY MÁS SUFREN, ESPECIALMENTE DE LOS JÓVENES Y DE LAS MUJERES DEL MUNDO POPULAR.

Y ESTE OBJETIVO HA DE CUMPLIRSE DENTRO DEL MARCO DE UNA POLÍTICA ECONÓMICA MODERNA, QUE GARANTICE LA ESTABILIDAD DE LAS REGLAS DEL JUEGO Y LOS EQUILIBRIOS MACRO ECONÓMICOS, INDISPENSABLES PARA PROMOVER EL DESARROLLO.

EN TERCER TÉRMINO - Y NO POR ELLO MENOS IMPORTANTE QUE LOS OTROS - DEBERÁ EL NUEVO GOBIERNO ENCARAR RESPONSABLEMENTE, CON TANTO CORAJE COMO ECUANIMIDAD, LA DIFÍCIL TAREA DE PROCURAR QUE SE ESTABLEZCA LA VERDAD Y SE HAGA JUSTICIA EN MATERIA DE DERECHOS HUMANOS, CONDICIÓN INDISPENSABLE PARA LOGRAR UNA VERDADERA RECONCILIACIÓN ENTRE LOS CHILENOS.

EL SÓLO PENSAR EN LA MAGNITUD DE ESTOS DESAFÍOS, QUE DEBERÁN ENCARARSE SIMULTÁNEAMENTE POR EL GOBIERNO DE RECONSTRUCCIÓN DEMOCRÁTICA, DEBIERA LLEARNOS A TODOS LOS DEMÓCRATAS A OLVIDAR Y DEJAR DE LADO LAS DIFERENCIAS QUE PUEDAN SEPARARNOS A FIN DE UNIR TODOS NUESTROS ESFUERZOS PARA SALIR CON ÉXITO DEL COMPROMISO QUE ASUMIMOS.

### AVANCES EN LA CONCERTACION

A NADIE PUEDE CABER DUDAS QUE PARA ENFRENTAR CON EXITO LOS DESAFÍOS SEÑALADOS ES INDISPENSABLE EL MÁS AMPLIO Y SÓLIDO ACUERDO ENTRE TODOS LOS SECTORES DEMOCRÁTICOS. LA MAGNITUD DE LA TAREA EXIGE LA COOPERACION DECIDIDA Y DISCIPLINADA DE

TODOS LOS PARTIDOS POLÍTICOS COMPROMETIDOS CON LA DEMOCRACIA, COMO TAMBIÉN DE LAS ORGANIZACIONES SOCIALES REPRESENTATIVAS DE LOS DISTINTOS SECTORES DE NUESTRA NACIÓN.

NUESTRO PARTIDO HA SIDO CLARO Y EXPLÍCITO AL RESPECTO. EN EL VOTO POLÍTICO ACORDADO POR LA JUNTA NACIONAL EL 1 DE AGOSTO DE 1987, DIJIMOS TEXTUALMENTE QUE LOS DEMÓCRATA CRISTIANOS "ANHELAMOS Y BUSCAMOS LA MÁS AMPLIA CONCERTACIÓN DE TODOS LOS DEMÓCRATAS" Y EXPRESAMOS NUESTRA VOLUNTAD DE EMPEÑARNOS EN "CONCERTAR A TODAS LAS FUERZAS DEMOCRÁTICAS, DESDE LA DERECHA DEMOCRÁTICA HASTA LA IZQUIERDA DEMOCRÁTICA, INCLUYENDO A LOS INDEPENDIENTES, EN TORNO A UNA ALTERNATIVA DE GOBIERNO NACIONAL Y POPULAR, CON UNA PROPUESTA PROGRAMÁTICA COMÚN QUE CONTEMPLE LOS CAMBIOS INSTUCIONALES NECESARIOS PARA INSTAURAR UN RÉGIMEN PLENAMENTE DEMOCRÁTICO Y QUE RESPONDA, A SU VEZ, CON SERIEDAD Y PROFUNDO SENTIDO DE JUSTICIA A LAS NECESIDADES NACIONALES Y A LOS PRINCIPALES PROBLEMAS ECONÓMICOS Y SOCIALES QUE SUFRE EL PUEBLO CHILENO".

CONSECUENTE CON ESOS PROPÓSITOS EL PARTIDO DEMÓCRATA CRISTIANO PROMOVIO A COMIENZOS DEL AÑO ÚLTIMO Y CONCURRIÓ A CONSTITUIR, EL 2 DE FEBRERO DE 1988, LA CONCERTACIÓN DE PARTIDOS POR EL NO, AHORA POR LA DEMOCRACIA, ACTUALMENTE INTEGRADA POR 17 COLECTIVIDADES. DEL MISMO MODO, CONSTITUYÓ EN SEPTIEMBRE ÚLTIMO UNA COALICIÓN POLÍTICA CON LOS PARTIDOS RADICAL, SOCIAL DEMÓCRATA, DEMOCRÁTICO NACIONAL, UNIÓN SOCIALISTA POPULAR Y LIBERAL, HOY DENOMINADO PARTIDO ALIANZA DE CENTRO, CON EL EXPRESO PROPÓSITO DE OFRECER AL PAÍS, JUNTO A LOS DEMÁS PARTIDOS QUE PUDIERAN COMPARTIR LA MISMA VOLUNTAD, UNA ALTERNATIVA DE GOBIERNO ACORDE CON EL PROGRAMA BÁSICO DE GOBIERNO DADO A CONOCER AL PAÍS EN ENERO DEL AÑO PASADO.

ME ES GRATO INFORMAR A LA JUNTA NACIONAL SOBRE LOS AVANCES LOGRADOS, EN LOS ÚLTIMOS TRES MESES, EN ESTAS TAREAS DE CONCERTACIÓN.

EN LA PROPUESTA PARA UN CONSENSO NACIONAL DEL 14 DE OCTUBRE, LOS PARTIDOS CONCERTADOS POR LA DEMOCRACIA "MANIFESTAMOS NUESTRA DISPOSICIÓN A NOMINAR UN CANDIDATO ÚNICO DE LA OPOSICIÓN A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA SOBRE UNA BASE PROGRAMÁTICA DE AMPLIO CONSENSO NACIONAL". ESTA VOLUNTAD ACABA DE SER REITERADA HACE DOS DÍAS, EN EL MENSAJE AL PUEBLO DE CHILE EMITIDO POR LA CONCERTACIÓN CON MOTIVO DE SU PRIMER ANIVERSARIO. COMO ALLÍ SE PRECISA, ESTAMOS AVANZANDO EN LA BÚSQUEDA DE ACUERDOS IMPRESCINDIBLES SOBRE TRES MATERIAS :

1.- SOBRE LAS "BASES PROGRAMÁTICAS DE AMPLIO CONSENSO NACIONAL, QUE TRASPASEN LAS FRONTERAS DE LA CONCERTACIÓN Y CONCITEN EL APOYO DEL CONJUNTO DE LA SOCIEDAD, PARTICULARMENTE DEL MUNDO SOCIAL QUE TANTO HA APORTADO A LA LUCHA DEMOCRÁTICA".

TENIENDO A LA VISTA EL PROGRAMA BÁSICO DE GOBIERNO DE LA COALICIÓN DE SEIS PARTIDOS, EL ACUERDO NACIONAL PARA LA TRANSICIÓN A LA DEMOCRACIA, LOS DISTINTOS DOCUMENTOS DE LA PROPIA CONCERTACIÓN, ESPECIALMENTE EL COMPROMISO ECONÓMICO SOCIAL, EL COMPROMISO SOBRE INSTITUCIONALIDAD DEMOCRÁTICA Y EL COMPROMISO POR LOS DERECHOS HUMANOS, COMO TAMBIÉN LOS APORTES DEL ACUSO, DE LA CENTRAL UNITARIA DE TRABAJADORES Y DE OTRAS ORGANIZACIONES SOCIALES, SE HA ELABORADO YA UN PROYECTO DE PROGRAMA COMÚN PARA EL FUTURO GOBIERNO, ACTUALMENTE SOMETIDO A LA CONSIDERACIÓN DE CADA PARTIDO.

2.- SOBRE LA FORMA DE OBTENER LA MAYORÍA PARLAMENTARIA MÁS AMPLIA POSIBLE PARA LOS PARTIDOS DEMOCRÁTICOS, DENTRO DE UN MARCO DE REPRESENTACIÓN PROPORCIONAL PLURALISTA Y EQUITATIVA.

DENUNCIAMOS, A ESTE RESPECTO, EL ABUSO INCALIFICABLE QUE SIGNIFICA EL HECHO DE QUE HASTA AHORA EL RÉGIMEN NO HAYA DICTADO LA LEY SOBRE SISTEMA ELECTORAL, LO QUE IMPIDE CONOCER LA CANCHA EN QUE HA DE CORRERSE LA CARRERA PARLAMENTARIA.-

3.- SOBRE EL MECANISMO MÁS ADECUADO PARA LA NOMINACIÓN DEL CANDIDATO COMÚN A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA Y, EN DEFINITIVA, SOBRE SU DESIGNACIÓN.

EN TODAS ESTAS MATERIAS, HEMOS AVANZADO EN LA FORMULACIÓN DE CRITERIOS QUE NOS ACERCAN AL ACUERDO QUE BUSCAMOS. POR EL CONOCIMIENTO QUE TENGO DEL ESPÍRITU Y VOLUNTAD CON QUE SE TRABAJA EN EL SENO DE LA CONCERTACIÓN, TENGO CON FIANZA EN QUE ARRIBAREMOS A LOS INDISPENSABLES ACUERDOS QUE ANHELAMOS.

EL PARTIDO DEMÓCRATA CRISTIANO ESTÁ COLABORANDO LEAL Y ACTIVAMENTE EN LA BÚSQUEDA DE ESTOS ACUERDOS. JUSTO ME PARECE DESTACAR LA DECISIVA PARTICIPACIÓN EN ESAS TAREAS DE NUESTRO VICE-PRESIDENTE EDGARDO BOENINGER, COMO TAMBIÉN LAS DE ALEJANDRO FOXLEY, AUGUSTO ANINAT Y JORGE RODRÍGUEZ EN LO ECONÓMICO SOCIAL; DE FRANCISCO CUMPLIDO, HUMBERTO NOGUEIRA E IGNACIO WALKER EN LO INSTITUCIONAL; DE ROBERTO CIFUENTES Y EDGARDO RIVEROS EN LO INTERNACIONAL, Y DE ERIC CAMPAÑA, JORGE PIZARRO, ARTURO FREI, CLAUDIO HUEPE Y CARLOS DUPRÉ EN LO ELECTORAL. ESPECIAL MENCIÓN MERECE, EN ESTE ÚLTIMO ASPECTO, EL VALIOSO APOORTE DE LOS ESTUDIOS EXHAUSTIVOS QUE HA ELABORADO EL CAMARADA ERIC CAMPAÑA.

LA DIRECTIVA NACIONAL HA ABORDADO LA BÚSQUEDA DE ESTOS ACUERDOS EN EL SENO DE LA CONCERTACIÓN, COMO PERFECTAMENTE COMPATIBLES CON NUESTROS COMPROMISOS CON LA COALICIÓN DE SEIS PARTIDOS, TODOS LOS CUALES FORMAN TAMBIÉN PARTE DE LA CONCERTACIÓN.

PENSAMOS QUE EL GOBIERNO DE RECONSTRUCCIÓN DEMOCRÁTICA REQUERIRÁ DE LA MÁS AMPLIA SUSTENTACIÓN, SOBRE LA BASE DE UN PROGRAMA REALISTA, MODERADO Y DEFINIDAMENTE COMPROMETIDO CON LA JUSTICIA SOCIAL, PARA CUYO CUMPLIMIENTO CUENTE CON EL APOYO Y COLABORACIÓN ACTIVA DE TODOS LOS PARTIDOS DE LA CONCERTACIÓN Y DE LAS FUERZAS SOCIALES MÁS REPRESENTATIVAS DEL PUEBLO CHILENO.

PENSAMOS QUE EN ESTA OPORTUNIDAD, ESTA JUNTA NACIONAL DEBERÁ CONFIRMAR LOS CRITERIOS DEL PARTIDO SOBRE ESTA MATERIA, LO QUE HA DE SER OBJETO DEL DEBATE POLÍTICO QUE REALIZAREMOS ESTA TARDE, DEFINICIÓN QUE CONSTITUYE UN COMPLEMENTO INDISPENSABLE A LA PROPOSICIÓN DE UN CANDIDATO NUESTRO A LA CONCERTACIÓN.

EN LO QUE RESPECTA AL PROGRAMA DE GOBIERNO Y A LOS ACUERDOS QUE HAYAN DE CONVENIRSE PARA DARLE SUSTENTACIÓN Y PARA ALCANZAR LA MÁXIMA REPRESENTACIÓN PARLAMENTARIA, DEBERÁN SER SOMETIDOS AL PRONUNCIAMIENTO DE ESTA JUNTA EN UNA NUEVA REUNIÓN, PROBABLEMENTE EN EL PRÓXIMO MES DE ABRIL.

#### EN BUSCA DEL CONSENSO CONSTITUCIONAL

CREO TAMBIÉN CONVENIENTE INFORMAR A LA JUNTA NACIONAL QUE DENTRO DEL ESPÍRITU DE LA PROPUESTA DE UN DIÁLOGO PARA EL CONSENSO CONSTITUCIONAL FORMULADA POR LA CONCERTACIÓN EN OCTUBRE ÚLTIMO, NUESTRO PARTIDO CONSIDERÓ POSITIVO EXPLORAR LAS POSIBILIDADES DE ENTENDIMIENTO A ESE RESPECTO CON RENOVACIÓN NACIONAL, PARTIDO QUE HA PRESENTADO UN PROYECTO DE REFORMA CONSTITUCIONAL QUE EN ALGUNAS MATERIAS SE ASEMEJA AL NUESTRO. AL OBRAR DE ESTA MANERA TUVIMOS PRESENTE QUE AL FORMULAR DICHA PROPUESTA, LOS PARTIDOS CONCERTADOS DEJAMOS EXPRESA CONS-

TANCIA DE NUESTRO CRITERIO EN CUANTO A QUE DICHA INICIATIVA SE VERÍA FORTALECIDA "CUANTO MAYOR SEA EL APOYO QUE RECIBA DE TODOS LOS PARTIDOS, INCLUIDOS ALGUNOS DE LOS QUE APOYARON LA OPCIÓN SÍ EN EL PLEBISCITO."

COMO FRUTO DE ESA INICIATIVA, LA SEMANA ÚLTIMA QUEDÓ CONSTITUÍDA UNA COMISIÓN DE DIEZ ESPECIALISTAS, CINCO DESIGNADOS POR LA CONCERTACIÓN DE PARTIDOS POR LA DEMOCRACIA Y CINCO NOMBRADOS POR RENOVACIÓN NACIONAL.

ABRIGAMOS LA ESPERANZA DE QUE EL ESTUDIO DE ESA COMISIÓN PERMITA AVANZAR HACIA ALGÚN CONSENSO EN TAN IMPORTANTE MATERIA, LO QUE SIGNIFICARÍA ABRIR LA POSIBILIDAD DE QUE ALGUNAS REFORMAS PUDIERAN CONCRETARSE PROXIMAMENTE O, CUANDO MENOS, SE ASEGURASE SU POSTERIOR APROBACIÓN EN EL FUTURO PARLAMENTO.

CAMARADAS DE LA JUNTA NACIONAL,

NO QUISIERA TERMINAR ESTE INFORME SIN PEDIROS QUE REITEREMOS UNA VEZ MÁS LA SOLIDARIDAD DEL PARTIDO DEMÓCRATA CRISTIANO CON NUESTRO CAMARADA MANUEL BUSTOS, PRESIDENTE DE LA CENTRAL UNITARIA DE TRABAJADORES, Y CON EL VICE-PRESIDENTE DE LA MISMA ARTURO MARTÍNEZ, AMBOS INJUSTAMENTE RELEGADOS. MANUEL DEBIERA ESTAR HOY DÍA CON NOSOTROS, PERO LA INTRANSIGENTE CERRAZÓN DEL GOBIERNO SE LO IMPIDE.

TAMBIÉN CONSIDERO NECESARIO EXPRESAR LA PREOCUPACIÓN DE NUESTRO PARTIDO POR LA SITUACIÓN DE LOS PRESOS POLÍTICOS QUE DESDE HACE YA DOS SEMANAS MANTIENEN UNA HUELGA DE HAMBRE EN LA PENITENCIARÍA DE SANTIAGO POR EL TRATO DISCRIMINATORIO DE QUE SON OBJETO. UN ELEMENTAL SENTIDO DE HUMANIDAD Y DE JUSTICIA EXIGEN QUE LA AUTORIDAD PERTINENTE SE ABOQUE CON SERIEDAD A ESE PROBLEMA Y LE DÉ PRONTA SOLUCIÓN.

CREO, ASÍMISMO INTERPRETAR EL SENTIMIENTO DE TODOS LOS DEMÓCRATA CRISTIANOS, AL REPRESENTAR ANTE LA OPINIÓN NACIONAL Y ANTE LAS AUTORIDADES GUBERNATIVAS Y JUDICIALES, LA IMPERIOSA NECESIDAD DE QUE SE ACLARE EL ORIGEN DE LAS OSAMENTAS DESCUBIERTAS HACE POCO EN TOCOPILLA, MACABRO HALLAZGO QUE ACTUALIZA EL DRAMA DE LOS DESAPARECIDOS Y REAVIVA EL SUFRIMIENTO DE SUS FAMILIARES.

CAMARADAS,

LA TRASCENDENCIA DE LAS DECISIONES QUE DEBEREMOS ADOPTAR EN ESTA OPORTUNIDAD NOS EXIGE PROCEDER CON LA MÁXIMA SERENIDAD Y REFLEXIÓN.

MÁS ALLÁ DE LOS APASIONAMIENTOS QUE CADA UNO DE NOSOTROS PUEDA SENTIR EN RELACIÓN CON LAS PENOSAS INCIDENCIAS DEL PASADO PROCESO ELECTORAL, POR LEGÍTIMOS QUE ESOS APASIONAMIENTOS NOS PAREZCAN, ESTÁ EL BIEN COMÚN DEL PARTIDO Y, SOBRE TODO, EL BIEN DE CHILE.

LA COMISIÓN ESPECIAL DESIGNADA POR EL CONSEJO NACIONAL DEL PARTIDO PARA ESTUDIAR LA MANERA DE PREVENIR EL RIESGO DE QUE ESE TIPO DE PROBLEMAS SE REPITA, CUYAS CONCLUSIONES UNÁNIMES EL CONSEJO COMPARTE, INFORMARÁ A LA JUNTA SOBRE LA MATERIA. EN NOMBRE DEL CONSEJO, SOLICITO A LA JUNTA LA APROBACIÓN DE LAS REFORMAS ESTATUTARIAS QUE PARA EL EFECTO SE PROPONEN.

ES PROPIO DE LA CONDICION HUMANA QUE CADA CUAL VEA LAS COSAS DESDE SU PARTICULAR PUNTO DE VISTA, SEGÚN EL COLOR DEL CRISTAL CON QUE SE MIRA. ESTO LLEVA A VISIONES MUCHAS VECES ENCONTRADAS. SI CADA CUAL SE EMPECINA EN SU PARTICULAR PUNTO DE VISTA Y SE NIEGA A ACEPTAR LA LEGÍTIMA POSIBILIDAD DE UNA VISIÓN DISTINTA, EL DESACUERDO ES INSUPERABLE Y CONDUCE A RECÍPROCAS RECRIMINACIONES DE MALA FÉ.

EL EVANGELIO EN QUE CREEMOS NOS ENSEÑA COMO SE CONCILIAN EN EL SER HUMANO SU DIGNIDAD DE PERSONA CON SU DEBILIDAD DE CREATURA FALIBLE. ESO ES LO QUE NOS LLEVA A VER A VECES LA PAJA EN EL OJO AJENO MIENTRAS NO VEMOS LA VIGA EN EL PROPIO. Y POR ESO SE NOS MANDA NO JUZGAR PARA NO SER JUZGADOS.

SI ESTAMOS HOY EN ESTA JUNTA ES PORQUE SOMOS DEMÓCRATA CRISTIANOS. Y SI SOMOS DEMÓCRATA CRISTIANOS ES PORQUE CREEMOS EN ESTAS VERDADES QUE NOS ENSEÑAN A SER HUMILDES Y NO SOBERBIOS.

CREEMOS SER EL PARTIDO MÁS GRANDE E IMPORTANTE DE NUESTRA PATRIA. CREEMOS SER CAPACES DE OFRECER A LOS CHILENOS, ESPECIALMENTE A LOS MÁS POBRES, A SUS SUFRIDAS MUJERES, A NUESTROS JÓVENES DESORIENTADOS, UN CAMINO DE ESPERANZA PARA CONSTRUÍR UN CHILE LIBRE Y JUSTO.

PERO NO BASTA CREERLO. ES NECESARIO SERLO. Y ESO NOS EXIGE PREDICAR CON EL EJEMPLO.

GRACIAS.

SANTIAGO, 4 DE FEBRERO DE 1989.